
生活中你最离不开的是什么？手机！据不完全
统计，地球上今天大约一半成年人有手机，到2020
年的比例将达到80%。手机已是人类最亲密的电子
伙伴，可是，当你认可这一点的时候，或许已经得
了一种“手机病”。美国神经科学家迈克尔·默策尼
希认为，人类大脑正因科技发展而进行“大规模重
置”，“网瘾”、“手机瘾”到一定程度，就是医学意义
上的“疾病”。“手机病”包括：离不开“瘾”、铃音幻
听、手机眩晕症、手游上瘾症、多疑搜索症、手机

“抑郁症”。
科技的发展对人类往往是“双刃剑”：便利和

进步；风险和伤害。让我们想想，地球上出现真正
意义上的智能手机才是2007年的事情。当时，苹果
公司首席执行官史蒂夫·乔布斯说：“这将改变一
切”。８年来地球人已经深深感受到智能手机的影
响——— 好的一面让我们兴奋且幸福，不好的一面
比如“手机病”，就像现代科技的“大麻”，需要我们
深省。（3月8日《人民日报》客户端）
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据公安部网站消息，驾考改革重要配套制度
日前公布出台，强力推进自主约考；全面放开所有
车型驾驶证异地申请、异地考试，申请人持身份证
和居住证即可在居住地申领驾驶证，实现公共服
务均等化。

眼下，各类驾校招考火爆。不容忽视的是，一
些驾校受经济效益驱动，在培训学员时，只顾赚
钱，不重视技能培训；不严格考核，滥发驾驶执照。
与此同时，一部分学员为尽快拿到驾驶执照，往往
采取不正当的手段，在自身驾驶技能不熟练的情
况下，“曲线救国”获取驾照，匆忙上路行驶。这样获
取驾照致使交通事故频发，给自己和他人的生命
财产带来严重威胁。

交通管理部门在对驾考放开便利条件的同
时，必须严格管理。要采取得力措施，对所在地的
汽车驾驶学校进行清理整顿；对管理松懈、采取金
钱交易、滥发驾驶执照、不顾社会危害的驾驶学校
一律取缔，造成严重后果的要移交司法机关追究
其法律责任。同时，对滥发的“不合格”驾驶执照要
登记造册，迅速依法追回，以防造成更加严重的后
果。同时，笔者也呼吁广大考生为了自己和他人生
命财产的安全，在接受培训、领取驾照时要严格要
求自己，切勿走“捷径”。

■ 漫 画
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３月９日，国家卫计委主任李斌就“实施全面两孩
政策”的相关问题回答中外记者的提问。有记者问，
现在中国很多家庭选择不生二胎的原因并不是不想
生，而是生不起，因为现在在中国养育孩子的成本太
高。政府未来是否会出台一些相关政策，缓解中国家
庭生育二胎所要面临的经济压力？李斌坦言，对这些
问题相关部门正在认真研究，要着力解决。（3月9日

《新京报》）
这位记者的提问，实际上也是一个群体的困惑。

尽管李斌在回应中表示，从目前地方实施全面两孩
政策的情况来看，孕妇建档率比去年同期明显增加，
特别是在一些大城市出现了产床“一床难求”的情
况。但“二孩”数量增长缓慢，仍然是一个不争的事
实。数据显示，按照相关方面预计，上世纪90年代之
后，我国每年新增人口应在200万左右，但事实是，截
止到2015年5月底，全国1100多万对单独夫妻仅有145
万申请再生育。

缓慢增长的“二孩”数量，远非一个普通家庭的
话题。中国人口自上个世纪90年代就低于世代更替
水平，目前总和生育率也稳定在1 . 4左右。此外，我国
出生人口性别比，自2009年以来实现了连续第七次下
降，男女人口相差3366万。倘若总和生育率和二胎生
育率稳定不变，它不仅会导致当下人口结构继续失
衡，加快人口整体老龄化的进程，更无法应对当下社

会劳动力短缺的窘迫现状。如何最大程度释放出从
“单独二孩”到“全面二孩”的政策力，理当成为一个
国家议题。

为什么许多城市家庭不愿也不敢生二胎？我们
习惯性提起的是某种“用肚子表态”：育儿成本在攀
升，传统女性在高速“职业化”，甚至还包括城市里的
就医难、入学难，它们共同构成家庭不愿生育“二孩”
的现实缘由。但独独少有提及来自国家或政策层面
的救助力。如果说，让更多的家庭生得起二胎，是一
项关系到人口结构平衡与社会劳动力红利的公共事
项，那么相关的国家福利与政策支持，就理当不至于
缺席，或者说，理当以同步的速度跟进。

在我看来，让符合条件的家庭都愿意生育二孩，
必须从顶层制度设计上发力：一是能够保证生育得
好，二是能够保证养育得好。关于前者，则是要保证

与提升城市的医疗资源供给，同时制定和完善保障
妇女合法权益的配套措施，保障妇女就业、休假权
利，支持女职工生育以后能重返工作岗位；关于后
者，则主要是增加相关的医疗教育等基本公共服务，
完善家庭生育的支持发展政策。国家卫计委主任李
斌的回应，对此都有相应的提及。

谈及国家政策与其调整，一句耳熟能详的话是：
一个国家的财政史是惊心动魄的。如果你读它，会从
中看到不仅是经济的发展，而且是社会的结构和公
平正义。将之移位到国家的人口政策上，亦不例外。
在一个劳动力大国里，任何人口政策终将惊心动魄，
其对生活的影响也会具体而微。如何来让全面二孩
政策迅速落地？政策提出已差不多半年，是时候来对
其又一次打量了。李斌坦言，对相关问题正在认真研
究，要着力解决。我们亦对此抱有期待。

围棋人机大战的第一回合，人工智能赢了。9日
中午12点，谷歌人工智能AlphaGo与围棋世界冠军
李世石的人机大战第一回合在韩国首尔举行。经
过三个多小时的角逐，李世石投子认输。（3月1日

《京华时报》）
围棋人机大战，现在只进行了第一回合的较

量，结果是人工智能战胜了人，国内有人为此狂
欢，也有人感到绝望，因为他们担心人工智能的这
种加速“进化”，最终会反制人类，危害人类。

人工智能属于人类的尖端科技，尽管从现在
的发展水平来看，我们还不用担心人工智能会超
越人类，但是未来会如何发展，确实很难说。至于
说好莱坞科幻电影中，人类发明机器人，结果反被
机器人控制、迫害的情节，会不会真的发生，至少
在目前还没有人敢作出一个明确的结论。而经验
或者说教训告诉我们，对这种处在高速发展状态
而发展前景未明的新生事物，我们起码要保持一
颗敬畏之心。

而人机大战首回合较量出现结果以后，国内
却传出了一些过于“轻敌”的声音。素有“中国围棋
第一人”之称的棋手柯洁九段，说李世石是自己的
手下败将，要是他迎战，肯定不会输给人工智能。
少年得志，难免目空一切，要知道，人类的大脑进
化了几万年才到现在的样子，但是人工智能才多
少年呢？所以不管人机大战的最终结局如何，保持
一份起码的敬畏之心，还是很有必要的。

今年2月1日，中央政法委再次公开通报7起
干预司法活动、插手具体案件处理的典型案件。
这是中办发《领导干部干预司法活动、插手具体
案件处理的记录、通报和责任规定》(以下简称《规
定》)颁布实施后的又一次通报，短短几个月的时
间，共通报了12起。

分析多起干预司法活动的案件，不难看出，
他们有一个共同特点，那就是受亲属所托、受案
件当事人所托、受请托人所托，或为当事人打招
呼说情，或过问案件进展，或暗示处理意见等等，
并伴随着吃请、收受礼品等活动，这些行为已经
超越了纪律的红线。刚刚试行的《中国共产党纪
律处分条例》第一百一十九条第一款明确规定，
党员领导干部违反有关规定干预和插手司法活
动、执纪执法活动，向有关地方或者部门打招呼、
说情，或者以其他方式对司法活动、执纪执法活
动施加影响，情节较轻的，给予严重警告处分；情
节较重的，给予撤销党内职务或者留党察看处
分；情节严重的，给予开除党籍处分。

受托之后，再去干预司法活动、插手具体案
件，其目的只有一个，就是让违法者免于处罚或
从轻处罚，而逃避公正的处罚，必然触及到法律
红线。中办发《规定》明确要求，各级领导干部应
当带头遵守宪法法律，维护司法权威，支持司法
机关依法独立公正行使权力。从违纪到违规，挑
战了纪律，挑战了法规，使司法实践产生了负面
影响。确保司法公正，需要司法机关自身营造不
能、不敢枉法办案的氛围，更需要领导干部带头

守法，营造有利于执法的外部环境。
时刻把纪律规矩挺在前面，做到知行一致。

《中国共产党纪律处分条例》和《规定》，是确保司
法公正的制度保障，明确了干预司法五项内容，
对责任追究有了更明确的要求。需要领导干部、
党员干部认真学习，熟悉各项新规，做事之前，想
想纪律规矩的要求，给自己列一张清单，始终做
到“心中有戒”。不能把干预司法活动，误认为是

“热情助人”。领导干部要增强纪律思维、法治思
维，坚决杜绝以权压法、以言代法等干涉和插手
司法案件的现象。使不能过问案件、不敢干预司
法成为一项必须遵守的基本政治纪律和政治规
矩，成为各级党政领导干部的自觉行动。

时刻把敢于谢绝放在心上，做到知止不殆。
领导干部手中有一定的权力，有一定的影响力，
必然会有一些人为之所求。面对请托，当面谢绝
是支持司法公正最有效、最直接、最简单的良方。
要始终保持清醒的头脑，做到违纪不能亲身体
验，违法不能以身试之。要敢于说不，直截了当、
理气直壮地拒绝。要对请托人进行批评教育，动
之以情，晓之以理，讲清利害关系，指出问题的严
重性。给违法者留情，就视同与请托者同等的包
庇违法者，不仅让违法者不能受到应有的惩罚，
而且还影响司法的公信力。“不以一毫私意自蔽，
不以一毫私欲自累”。领导干部任何时候都要处
理好情与法、义与利和公与私的关系，不徇情枉
法，不以权谋私，不假公济私。始终做到按本色做
人，按角色做事，营造良好的从政环境。

广告

“生得起二胎”当有顶层制度设计
□ 王 聃

权力不干预司法
是基本纪律规矩

□ 唐少竹

对“人机大战”

保持一份敬畏之心
□ 苑广阔

放开驾照改革

更需严格监管
□ 汪 志
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